

EXAMEN MENSUAL

Abril 2023



@_CEPOS



CEPOS Centro de
Estudios Políticos y Sociales



cepos@cepos.org.mx



cepos.org.mx



EL PANORAMA DE ABRIL

1. Mientras que en Estados Unidos ya se declaró el fin de la emergencia ocasionada por la **pandemia del Covid-19**, esta permanece en nuestro país, aunque es apenas un lejano reflejo de lo que fue hace meses. Hasta el 28 de abril se acumularon más de 7.58 millones de contagios y 333 mil fallecidos en México, mientras que en todo el mundo hay 687.1 millones de casos.
2. La **situación económica**, marcada por la tendencia a la baja en el aumento de la inflación y la fortaleza del peso.
3. La **lucha política**, reflejada principalmente en la polémica respecto al INAI, las negociaciones respecto a la agenda parlamentaria, las acusaciones respecto al “cártel inmobiliario” y los perfiles rumbo a las elecciones presidenciales del 2024
4. Los **desencuentros con los Estados Unidos**, enmarcados en los debates e iniciativas en ambos lados de la frontera respecto al combate contra el narcotráfico, los efectos del fentanilo y las políticas en materia de energía y alimentos.

PANDEMIA DEL COVID-19 EN MÉXICO

- El 1 de abril, México tenía 7,541,591 casos de Covid-19 y al 30 de abril la cifra subió a 7,587,172: un incremento del 0.6%. En el mismo lapso pasamos de 333,531 muertos a 333,895: un aumento del 0.1%.
- 10 de abril. El presidente Biden firmó el decreto de ley que da por terminada la emergencia nacional relacionada al Covid-19.

SITUACIÓN ECONÓMICA

- Durante abril el peso se mantuvo frente a la moneda estadounidense. El dólar inició el mes en \$18.04 pesos y cerró el 30 de abril en \$18.00 pesos.
- El Índice de Precios y Cotizaciones de la BMV inició el mes el 3 de abril con 53,896.35 unidades y cerró en 55,121.22 el 28 de abril. En cuanto a Biva, cerró la primera jornada del mes en 1,117.49 puntos y llegó a 1,141.42 el día 28.
- El 3 de abril la mezcla mexicana de exportación se vendía en los mercados internacionales a \$71.74 dólares/barril, y para el 28 de abril su precio había caído más de tres dólares y medio, a \$67.03 dólares/barril.
- Otras noticias relevantes:
 - 24 de abril. El INEGI informó que, al cierre de la primera quincena de abril, la inflación general fue de 6.24%.
 - 25 de abril. El INEGI informó que, en febrero, el Indicador Global de la Actividad Económica mostró un crecimiento mensual de 0.1% (3.9% anual).
 - 28 de abril, se informó que HR Ratings reafirmó en “BBB+” con perspectiva estable la calificación crediticia de México.



LUCHA POLÍTICA

- Fue un mes negativo para los números del presidente López Obrador, pues arrancó con un apoyo del 59.6% el 3 de abril, y a partir de ahí mostró una tendencia a la baja, por lo que cerró el 28 de abril con un 58.2% lo que representa un descenso de 1.4 puntos porcentuales.
- Rumbo al 2024:
 - 10 de abril. Lilly Téllez lanzó un nuevo video donde plantea “un gobierno abierto...quiero ser presidenta y también presidente”.
 - 10 de abril. Entró en funciones Miguel Ángel Patiño al frente de la Secretaría Ejecutiva del INE. Funcionará como encargado de despacho.
 - 17 y 18 de abril. Se realizó el foro “Unidad y gobiernos de coalición para lograr una nueva alternancia democrática”, donde participaron más de una decena de aspirantes a la candidatura presidencial opositora.
- Actividad parlamentaria y polémica respecto al INAI:
 - 11 de abril. Se aprobó reformar la Constitución para reducir a 18 años la edad mínima para ser diputado y a 25 años la edad mínima para ser secretario de estado.
 - 13 de abril. Se aplazó la discusión de una eventual reforma constitucional que acote al Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación.
 - 18 de abril. El secretario de Gobernación calificó al Instituto Nacional de Acceso a la Información como un “lastre burocrático” que “poco o nada ha servido”. La presidenta del INAI, le contestó invitándolo a “que conozca a profundidad el trabajo que realiza el INAI”.
 - 27 de abril. Fracasa la propuesta de nombrar a Ricardo Salgado Perrilliat como comisionado del INAI. El instituto ya acumula 800 recursos de revisión en espera de que pueda volver a sesionar.
 - 28 de abril. Los senadores oficialistas habilitaron una sede alterna y aprobaron apresuradamente una veintena de dictámenes, sin la presencia de la oposición. Estos incluyen la extinción del Insabi, la creación de una nueva línea aérea controlada por el ejército y reformas a la Ley Minera. Los senadores de oposición adelantaron que impugnarán esas reformas.
 - 28 de abril. El presidente López pidió desaparecer al INAI y planteó que sus funciones sean absorbidas por la Auditoría Superior de la Federación.
- Otras noticias relevantes:
 - 1 de abril. Adán López, secretario de Gobernación, declaró que “ya aparecerán” irregularidades del exsecretario ejecutivo del INE. El exconsejero Lorenzo Córdova señaló que “vendrán tiempos de persecución política, algo típico de los gobiernos con rasgos autoritarios”.
 - 2 de abril. Murió el ex rector de la Universidad de Guadalajara, Raúl Padilla López.
 - 4 de abril se dio a conocer que la magistrada Janine Otalora, del Tribunal Electoral, prepara un proyecto de resolución que revocaría la ampliación del periodo de Mario Delgado al frente de Morena. El 8 de abril, integrantes de la Convención Nacional de Morena manifestaron su respaldo al proyecto de la magistrada.
 - 4 de abril. México confirmó que la compra de 13 plantas eléctricas de Iberdrola a cambio de cerca de 6 mil millones de dólares.



- 11 de abril, la FGR inició un proceso penal por el incendio en Ciudad Juárez contra Francisco Garduño, jefe del Instituto Nacional de Migración.
- 17 de abril. Se dio a conocer que el secretario de la Defensa Nacional ha gastado cantidades multimillonarias en viajes de lujo para él y su familia.
- 17 de abril. Dante Delgado, dirigente de Movimiento Ciudadano, dijo que “se persigue” a Ricardo Anaya por ser el “más conocido después del presidente”.
- 18 de abril. La Suprema Corte de Justicia de la Nación anuló las reformas que le daban a la Sedena el control administrativo y operativo de la Guardia Nacional.
- 23 de abril. El presidente López se vio obligado a interrumpir una gira de trabajo por Yucatán, debido a un caso de Covid-19 que le provocó un “desmayo transitorio”.
- 26 de abril. El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación aceptó la modificación de los estatutos del PRI, que amplía el periodo de la dirigencia nacional hasta después de las elecciones presidenciales del 2024.
- 27 de abril. Christian Von Roehrich fue vinculado a proceso, acusado de asociación delictuosa y de uso ilegal de facultades y atribuciones cometido por servidor público. Permanecerá en prisión preventiva.
- 28 de abril. La fiscalía de la CDMX negó estar investigando a Santiago Taboada por secuestro o desaparición forzada, pero afirmó que sí hay “señalamientos posiblemente relacionados con una red de corrupción en la alcaldía Benito Juárez”. El panista negó las acusaciones.
- 30 de abril. Francisco Garduño, titular del Instituto Nacional de Migración, quedó vinculado a proceso penal. Se le acusa ejercicio indebido del servicio público, en relación con el incendio que mató a 40 migrantes en una estación del INM. No fue sometido a prisión preventiva.

DESENCUENTROS CON LOS ESTADOS UNIDOS

- 1 de abril. El presidente López señaló que los Estados Unidos “amenazan con invadir, venden armas de alto poder en sus tianguis, no hacen nada por sus jóvenes”, añadiendo que “padecen (lamentablemente) de la terrible y mortal pandemia del fentanilo, pero no atienden las causas” porque “no les preocupa el bienestar, sólo el dinero, ni fortalecen valores morales, culturales y espirituales; tampoco limitan el consumo de drogas, por el contrario, lo fomentan hasta en el deporte. Es penoso y decadente”.
- 4 de abril. El presidente López informó que le envió una carta a China pidiendo apoyo para avanzar en el combate contra el tráfico de fentanilo.
- 6 de abril. China respondió que desde su país no se trafica ilegalmente fentanilo a México y añadió que “Estados Unidos debe afrontar sus propios problemas”.
- 12 de abril. Rahul Gupta, director de la Office of National Drug Control Policy, insistió en que los precursores del fentanilo llegan de China a México y en México se procesa dicha sustancia.
- 13 de abril. México y Estados Unidos definieron estrategias contra el tráfico de fentanilo y armas. Acordaron un grupo especial para reducir el flujo de armas a México, mientras que la Fiscalía General de la República tendrá una unidad especial para combatir al fentanilo y otras drogas sintéticas.
- 13 de abril. México, Estados Unidos y Canadá realizaron Primera Reunión del Comité Trilateral de Fentanilo de América del Norte.



- 14 de abril. El Department of Justice informó que han presentado cargos contra casi 30 integrantes del cártel de Sinaloa, incluyendo Iván Archivaldo, Jesús Alfredo y Ovidio, hijos del Chapo Guzmán.
- 17 de abril. El presidente López reaccionó ante el anuncio de que la DEA señalando que “no pueden haber agentes extranjeros en nuestro país”. Añadió que es “una intromisión abusiva, prepotente que no debe de aceptarse”.
- 18 de abril. El presidente López señaló que “vamos a cuidar” la información de la Secretaría de Marina y de la Defensa pues son “objeto de espionaje del Pentágono”.
- 18 de abril, The New York Times publicó que el gobierno mexicano se ha convertido en el principal cliente del polémico software de espionaje Pegasus.



@_CEPOS



CEPOS Centro de
Estudios Políticos y Sociales



cepos@cepos.org.mx



cepos.org.mx